



HOMÉLIE / 11^{ÈME} DIMANCHE ORDINAIRE « B »
16 juin 2024

**« La sagesse de la nature
au service du Royaume de Dieu »**

Mes amis,
je ne sais pas si Jésus a suivi des cours de jardinage ou si ce sont ses parents qui lui ont appris cela, mais en tout cas, il aime bien utiliser des exemples empruntés à l'horticulture pour illustrer le règne de Dieu. C'est le signe que cette réalité de la nature l'a particulièrement frappé pour retenir son attention.

On pourrait donner comme titre à sa première image :
« LE QUART DE NUIT ».

En effet, Jésus évoque un homme qui jette du grain dans un champ et il mentionne bien que peu importe qu'il dorme ou qu'il soit debout, la semence germe et grandit, il ne sait comment.

Rempli de cette espérance, ce qu'il fait, c'est qu'il sème, et ensuite, il s'en va faire autre chose ou se reposer.

- rien ne sert de rester planté là devant sa semence enfouie dans la terre, car elle ne poussera pas immédiatement.
- il sait, cependant, par expérience, que la terre, le soleil et la pluie effectueront leur travail. Et que cela ne dépend pas de lui; cette croissance va se poursuivre jour et nuit. Il peut dormir tranquille, la nature va y voir.

En utilisant cette image, Jésus nous fait voir qu'il en va ainsi du Royaume de Dieu.

- Le Seigneur est à l'oeuvre, que l'on en soit conscient ou non, que l'on soit réveillé ou endormi. Il travaille 24 heures par jour, et il assume le quart de nuit comme les heures de la journée. Nous avons à apprendre de lui, qui prend sur ses épaules le sort de l'Église et du monde.
- À ce sujet, le Pape François confie sans gêne qu'il dort bien, malgré la lourde mission à assumer au sein de l'Église du Seigneur. Même s'il est bien conscient de tous les problèmes de l'Église et des défis qui se dressent devant elle, il aime bien dire que celle-ci appartient non pas à lui, mais au Seigneur: à lui, donc, de s'en occuper. Au coucher, François remet l'Église entre les mains de Dieu, et comme le dit l'expression « il dort sur ses deux oreilles », même si c'est difficile de s'imaginer qu'on peut



dormir sur les deux oreilles en même temps.

- Le philosophe Montaigne estimait, pour sa part, que les grands humains sont ceux qui arrivent à bien dormir, la veille d'une bataille importante.
- Et Martin Luther confiait qu'avant de dormir, il se disait: « Je vais dans ma chambre et je jette les clefs aux pieds de mon Seigneur Dieu en lui disant: Seigneur c'est ton affaire et non la mienne. C'est sans moi que tu l'as conservée depuis le début du monde, sans moi, tu peux bien la conserver jusque dans l'éternité. C'est là un bon remède à l'insomnie, dans l'Église; oui, dormons mes amis, car le Seigneur veille et il est à l'oeuvre, il sait où il s'en va. Tout ce qu'il attend de nous, c'est que nous soyons ses fidèles collaborateurs.

À la deuxième image apportée par Jésus, on pourrait donner le titre

« Dans les petits pots, les meilleurs onguents ».

Pour évoquer le dynamisme du règne de Dieu,

Jésus ne fait pas appel au majestueux cèdre du Liban ou à la puissance de l'orage.

Il choisit plutôt une graine de moutarde,

la plus minuscule semence connue à son époque,

mais qui a tout un potentiel,

car elle peut atteindre 4 mètres de hauteur.

C'est tout un contraste que de voir Dieu semer son règne par des réalités tellement menues et modestes.

Regardons-en quelques exemples: Marie, une simple jeune fille d'un obscur village, qui est choisie pour devenir la mère du Fils de Dieu,

ou encore le roi David, qui était d'abord

un humble berger, travaillant au fond du champ, et que le Seigneur envoie chercher pour le faire roi.

Oui, le règne de Dieu est ainsi semé et il grandit grâce à des réalités minuscules souvent ignorées du monde.

- on peut le constater à travers les soins

d'un proche aidant, à travers le dévouement

d'une mère ou d'un père de famille, à travers

l'engagement d'un jeune auprès de l'association

étudiante de son milieu, à travers un artiste

qui va peindre la beauté, à travers une personne

du monde de la santé qui va accueillir un malade avec le sourire, à travers un homme

ou une femme qui demeure auprès de son conjoint

ou de sa conjointe malade et qui l'accompagne

jour après jour avec tendresse et affection.

Oui, c'est ainsi que le règne de Dieu, à l'exemple de la plus petite semence, est planté au coeur de ce monde par chaque petit geste d'amour, par chaque parole qui peut faire grandir l'estime de l'autre.